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總統、院長、執秘，以及各位委員大家早安，我是第五組的

委員林志潔老師，我任職於交通大學科技法律學院。我想司

改國是會議他應該包括三個非常重要的要素，也就是人的改

革、制度的改革跟法律的改革。其實我們在收到最後的總會

決議的時候，我們這一組是有一點沮喪的，所以各位可以看

到我們幾位委員有開了記者會。為什麼是這樣？因為其實一

個會議要讓人民有感，它應該在最後決議的時候是可以分期

程來說明的，比如說有一些東西是立刻就可以讓人民有感的，

立刻就可以改變的，這就是法律制度的改變，法律制度的改

變非常重要，我們有時候會去批評一個判決，可是我們卻不

知道事實上是那個法律制度害了那個判決，所以這個時候你

去改革法官、檢察官其實一點用都沒有。舉例，我們這一組

提出的優生保健法，關於 18歲少女的墮胎，我們想想看一

個 18歲的少女如果她是因為被強姦而懷孕的，或者是因為

她有遺傳性的因素需要墮胎，可是她的法定代理人、她的父

母因為宗教的因素不允許她墮胎，這個時候少女只有尋求密

醫，或者是找合法的醫生幫她非法的墮胎，那這個時候這個

醫生被判了加工墮胎罪，我們來批評法官是恐龍法官這是正



確的嗎？不正確，因為這是優生保健法的問題，所以這麼簡

單的問題我們已經提出了修法建議，可是最後在性別的議題

上竟然完全被忽略掉，我覺得這非常非常可惜的一件事，所

以為什麼我們這一組會呼籲，其實人的改革、制度的改革跟

法律的改革是一樣重要的，如果我們可以花時間去做中長程

的規劃，比如說終審法院的產出，比如說法學教育的改革，

那我們是不是在第一線就應該要去處理，明明立刻可以改變

廢止或者是修正的法律意見，這是為什麼我們這一組感到非

常遺憾的事情。 

那麼當然第二點我也必須說，比如通姦的除罪化，以目前通

姦有罪的受刑人女性遠遠多於男性，這非常顯然是不合社會

現實，也不合性別平權的一個議題，所以這個時候我們也提

出非常具體的建議，就是比如說可以對配偶撤回告訴不能對

相姦人撤回告訴，其實只要稍微修改一下刑事訴訟法的條文，

這一個不平等的現象馬上可以獲得解決，如此這麼重要、急

迫、又立即可以使人民有感的議題，我們如果不放在總會的

決議裡豈不可惜？所以這個是我們這一組對於性別議題的

建議。那麼此外關於制度跟人的問題，我必須說因為我自己

是幫助了法務部、外交部在我們英商肇逃林克穎案一路陪同



打到現在第三審，我親眼見到我們的公務部門是多麼辛苦在

國家外交處境困難的情況下，必須要去把一個犯罪人，經過

千里重重困難去把他引渡回來，這中間有多麼的難，所以作

為一個法律學者，毋寧說我選擇自己未來的司改志向就是我

盡力去協助這個已經生病的、需要被整治的司法，除了去批

評他，你為什麼太過勞？你為什麼不吃營養的東西？你為什

麼不定期運動？你也可能需要幫他煮一壺養生湯，就是整個

司法在整治的過程裡除了批判整治、下藥，下藥跟補養這是

很重要的過程，所以我們司改國是委員，除了在批評、除了

在做制度跟人的建議以外，針對哪些部分可以補給給司法能

量，empower我們非常辛苦的法官、檢察官我覺得這點是非

常重要的，這一點也是第五分組在做整個所有決議裡面念茲

在茲沒有忘記的。 

最後我想講的是，我非常非常感謝這一次的幕僚單位，其實

我出席各位知道芳玉、惠容姊還有淑瓊委員他們三人昨天已

經決定不出席，對但是我帶了許多的牌子來，所以等一下我

們可能會輪流展示他們希望我帶來的牌子。但是我來了還有

一個很重要的目的是因為我是第五組裡面的第三子題的負

責人，第三子題負責的反貪，羈押防逃、洗錢防制、法人犯



罪、反貪腐，這些重要的議題，我很感謝司法院跟法務部在

這個部份給我們這一組的支持，而且剛剛在看結案報告的時

候也都看到列入了期程，所以在此最後讓我感謝所有辛苦的

幕僚同仁跟府院幫的同仁，謝謝大家。 

 總統府司法改革國是會議總結會議 

https://justice.sayit.mysociety.org/%E7%B8%BD%E7%B5%B1%E5%BA%9C%E5%8F%B8%E6%B3%95%E6%94%B9%E9%9D%A9%E5%9C%8B%E6%98%AF%E6%9C%83%E8%AD%B0%E7%B8%BD%E7%B5%90%E6%9C%83%E8%AD%B0

